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Lugar de la reunión: presencial en la Alcaldía de Arboletes, Antioquía.  
Fecha y Hora inicio: Agosto 19 de 2021. 3:00 p.m. 
Objetivos de la reunión: Socialización del Programa de Ciudades Sostenibles y Competitivas con 
respecto a la primera etapa y conocer acerca de los proyectos y programas que manejan la 
alcaldía municipal. 
 
PARTICIPANTES: 

NOMBRE CARGO/ENTIDAD EMAIL  

Rubén Londoño Secretario de planeación  - 3104601732 

Gustavo Adolfo 
Garcia Álvarez 

Profesional DCC gagarcia@findeter.gov.co  
3144678417 

Maria Constanza 
Saade 

Profesional DCC masaade@findeter.gov.co 
3218510907 

 
DESARROLLO 
 
Viviendas en riesgo  
 
Porcentaje de viviendas en riesgo no mitigable. Se acuerda gestionar información con delegado 
Germán González González. Se pregunta por plan maestro de vivienda, señalan que no tienen, 
hacen parte del programa de vivienda digna, pero indican que ese programa no tiene en cuenta 
particularidades del territorio, como por ejemplo el clima.   
Respecto al tema de la ciudad dormitorio, el secretario de planeación indica que esa nunca ha 
sido la intención del municipio. Secretario señala que para el PDM ellos hicieron un diagnóstico 
exhaustivo del territorio, evidenciando que están orientados más a la agricultura que al turismo, 
y que el municipio estaba de espalda al mar desaprovechando el potencial turístico que este 
brinda. Al respecto hace referencia a macroproyecto que va a potenciar turismo en Arboletes, 
siendo el ícono el Volcán de lodo, alrededor del cual harán un parque temático por toda la orilla 
del mar, apoyando con Comfenalco. La idea es que ese corredor conecte con el río Volcán y 
generar un corredor sobre éste y hacer un parque lineal Del Río Volcán, eje articulador ecológico 
desde el puente peatonal, el cual quieren volver vehicular por el flujo existente.Ese parque 
conectaría hasta la quebrada Pambelé, hasta lo que ellos denominan la playa de los 7 colores, se 
enmarca en el muelle turístico, siete colores porque son 7 actividades diferentes (voleyball, otros) 
y el mirador. De ahí ese remate, conecta con la calle del Bullerengue, después remataría con la 
unidad deportiva, de allí sale ciclorruta hacia parque (antigua pista del aeropuerto - diseño con 
Viva) y de allí conectaría con la perimetral. 
  
Indican que en la zona del antigua aeropuerto se incorporó hace unos años como suelo urbano 
para hacer vivienda.Actualmente las áreas aledañas son las zonas de expansión urbana. Sobre ese 
eje queda el liceo educativo, y CDI mis primeros pasos, así como el centro del adulto mayor - 
centro días, y luego un parque central.Mantiene proyectos de vivienda en esa área, también está 
el SOS de los bomberos. Ese eje remata en la propuesta de plaza demarcado y terminal de 
transporte, porque por allí entra toda la carga de abastecimiento.  
 
La ciclorruta propuesta genera un anillo que conecta toda la zona urbana.  
Señalan que la capacidad hotelera se copa los fines de semana.  
39 hoteles, 4.000 personas capacidad hotelera, pero les llegan 10.000 personas  

mailto:gagarcia@findeter.gov.co
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Se pregunta por capacidad del acueducto, indican que tienen factibilidad en curso que se debe 
entregar en octubre, en donde se ha evidenciado necesidad de generar embalse que conecte con 
el río Jobo y otro, proyectado con la tasa de crecimiento de 2,5 y a 2050.  
Indican que en vivienda han tenido mucho crecimiento por desplazados por la violencia que del 
campo se han venido a la ciudad, aprovechando los subsidios existentes y las viviendas asociadas 
a estos como Villa Diana (eje educativo).  
 Indicadores ambientales/servicios públicos  
 
Acueducto  
 
Se plantea inquietud por intermitencia del servicio, y capacidad de agua potable. Secretario 
señala que la represa existente tiene capacidad para soportar 9 meses sin que llueva, sin 
embargo, los cambios en las precipitaciones han sido muy drásticos y la represa no ha vuelto a 
alcanzar su máximo nivel, fuertes sequías, el 4 de enero de 2020, la empresa de SPD declaró que 
estaban sin agua y se declaró calamidad pública, hasta 6 meses que se volviera hacer un bombeo. 
Se ha prestado servicio de carrotanque, intervención de represa se ejecutó para ampliar 
capacidad eliminando material de sedimentación y racionamiento. Tienen un consumo promedio 
de 1243 m3 diarios. Según la capacidad existente se establece la medida de racionamiento, es 
variable.  
 
IRCA  
 
Señala que tienen datos mensuales, el último estaba en 3,5 siendo óptima para el consumo. 
Gustavo pregunta por datos estadísticos, secretario señala que esos datos los tiene la empresa 
operadora y ellos también, se acuerda su entrega contacto para ello - Jorge Goéz (Gustavo anota 
número telefónico del ingeniero de la empresa de acueducto y alcantarillado).  
 
Porcentaje de viviendas conectadas al servicio de alcantarillado  
 
Zona urbana 92%, zona rural no hay alcantarillado, se maneja mediante pozos sépticos.  
 
Porcentaje de residuos sólidos dispuestos en relleno sanitario.  
 
Señalan que emplean el relleno sanitario El Tejar ubicado en Turbo, la recolección la realiza la 
empresa Futuraseo radicada en Montería. Prestan servicios de recolección, transporte y 
disposición en Montería y municipios del Urabá. Señala que diariamente manejan 12 toneladas 
en promedio, almas sderóian 360 y al año 4320 ton.  
Indican que actualmente no realizan aprovechamiento. Al respecto Gustavo pregunta por 
recicladora de la cual vio un letrero, indican que existe Metalrobles (empresas privada), pero 
señalan que no tienen un volumen de la cantidad que se reciclan, es empresa privada que lo hace 
de manera independiente. Se pregunta por regulación de tarifas, indican que no realizan ninguna 
porque ala fecha no hacen seguimiento sobre ese tema pero sí es una intención realizar 
seguimiento a futuro.  
Findeter pregunta or frecuencia de recolección y cobertura. Señalan que en el área urbana la 
cobertura es del 100% y la frecuencia es de 2 veces por semana que se realiza recolección a cada 
vivienda.  
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Porcentaje de viviendas con conexión a energía eléctrica  
Secretario señala que es el 100% para energía eléctrica, sin embargo gas es un porcentaje entre 
el 47-49%. Secretario indica que realizará solicitud a EPM de la información.  
Existencia de plan de contingencia  
Gustavo explica diferencia entre éste y el PMGR. Secretario indica que trabajan dela mano con 
DAGRAN (Depto Admitivo de gestión del riesgo de Antioquia), Indica que anualmente actualizan 
el PMGR, y realizan simulacros. Señala que cada vez que hay un simulacro se documenta. Esto 
arroja un indicador en verde. Esta información es con el secretario de planeación. Esto lo 
gestionan con bomberos y DAGRAN. Señalan que están en capacitaciones por cambio en el marco 
normativo de los PMGR. Este plan se adopta mediante concejo por Decreto.  
Tienen corregimiento El Carmelo, donde cuentan con alertas tempranas por avenidas 
torrenciales al ser atravesado por el Río San Juan, para esto DAGRAM hizo convenio con SAMA 
para monitores Arboletes-San Juan. De esto tiene documentación Dagran, pero se puede 
gestionar a través de planeación, existe grupo de seguimiento y vigilancia 
 
 
 
 
Anexo grabación del componente ambiental y lo dialogado en reunión. 
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Lugar de la reunión: presencial en la Alcaldía de Arboletes, Antioquia.  
Fecha y Hora inicio: Agosto  19 y 20 de 2021. 
Objetivos de la reunión: Socialización del Programa de Ciudades Emblemáticas- Núcleo Básico y 
levantamiento de indicadores.   
 
DESARROLLO 
 
La reunión inicia con la socialización del programa Ciudades Emblemáticas- Núcleo Básico para el 
conocimiento de los asistentes, así como la descripción de la primera etapa. Posteriormente, se 
desarrolla una ronda de intervenciones en la que los asistentes realizan algunas observaciones 
generales sobre el municipio.  
 
Algunas de estas observaciones fueron:  
 

• Existe una asociación de hoteleros y empresarios. 

• Actualmente se está a la espera de tener la aprobación del POD- Moderno por parte de 
Corpouraba y como parte del programa que realizó el DNP en su momento.  

• Se encuentran avanzando en el tema de catrastro multipropósito y en los estatutos 
tributarios. 

• Se debe impulsar el sector rural y y pensar en el turismo rural y comunitario 

• Arboletes es un enlace entre Córdoba y Antioquia 

• darle la cara al mar- Arboletes es el mar de Antioquia. 

• Se viene trabajando con el Sena para capacitar en temas turísticos y digitales 

• Hay internet gratis en el parque  

• Faltan temas de educación superior, se está gestionando con la ESAP un tema de 
educación a distancia 

• Importante temas de bilingüismo 

• Clave el tema del agua, porque no hay 

• Los jóvenes no quieren ser más técnicos- Revisar temas de educación superior.  

• La relación urbano-rural el extensión es de 2km urbanos y más de 710 rurales. 

• Se necesitan desarrollar servicios públicos y de conectividad.  

• Para algunos servicios como ir a cine o ir de compras, se van a Montería. 

• Córdoba es un aliado del Darién y es una zona portuaria en seco.  

• En el territorio hay temas de ganadería, pesca, agricultura como coco, cacao, platano, 
país, yuca y ñame.  

• A nivel rural una de las grandes falencias son las vías 

• En este momento se va a entrar a revisar el contrato plan 2008-20015 que se realizó a 
nivel departamental y en el que se priorizaron algunos proyectos a nivel regional. 

• Actualmente se encuentren construyendo una asociación que permita transformar las 
materias primas del territorio.  

• No existen vías ni centros de acopio y entre marzo y julio se pierde el mango que se 
produce.  

• No hay espacios para vehículos y el POT actual no exige que se tengan que tener 
parqueaderos.  

• Revisar el tema de los jóvenes y prepararlos para el futuro de arboletes.  
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• Según información que tiene el municipio se tienen 40.000 habitantes, sin embargo el 
censo reporta 30.000. de estos 4.000 son adultos mayores 25.000 jovenes de los cuales 
20.000 se encuentran en la zona rural.  

• Para el tema rural se están generando convenios con la UNAD, la Universidad digital de 
Antioquia y con el politécnico Gran Colombiano. 

• Se debe revisar la pertinencia de la educación y el acceso a la educación superior.  

• Se debe resaltar el tema de los cultores y el turismo cultural y deportivo. 

• El tema de empleabilidad es deficiente por lo que es importante revisar temas de 
emprendimiento.  

• Plan de vida para los jóvenes. 

• La situación de orden público hay que revisarla, además hay varias familias que son 
sujetas a temas de restitución de tierras y otras están a la espera que les pidan estos 
territorios.  

• No hay comercializadoras para lo que se produce. 

• Hay dos islas al frente de Arboletes que podrían aprovecharse turísticamente- Isla tortuga 
y Punta de Piedra. 

• Revisar el tema del boxeo.  

• La pesca hay que volver a repoblar y saber explotar el mar.  

• Algunos proyectos insignia son: 
o El terminal de transporte actualmente se encuentra en Fase III 
o Parque Lineal del rio Volcán, que contempla temas de riesgo y espacio público 
o Teniendo en cuenta los grandes proyectos de infraestructura que se encuentran 

en el Urabá, se espera que Arboletes sea competitivo a nivel local y regional, 
debido a que se verá impactado en términos de industria, turismo, comercio, y 
habitacionalmente.   

o La plaza de mercado, la cual se encuentra viabilizada 
o Hay un muelle turístico que puede ser detonador del desarrollo  
o Se cuenta con el plan de desarrollo turístico que está asociado a turismo de 

bienestar, naturaleza y descanso. 
o Se tiene un proyecto de trabajar con compostaje y de limpiar la laguna de 

oxidación. 
o Se tiene una hurta comunitaria que se llama creSER en la que se busca trabajar 

el ser. 
o Actualmente se tiene un proyecto de 45 hectáreas de maracuyá. El Sena ayuda 

con la transformación. 

Finalmente, acordamos el envío de toda la información relacionada con lo que se comentó en la 
reunión.  
 
Lugar de la reunión: presencial en la Alcaldía de Arboletes, Antioquia.  
Fecha y Hora inicio: Agosto  19 de 2021. 
Objetivos de la reunión: Socialización del Programa de Ciudades Emblemáticas- Núcleo Básico y 
levantamiento de indicadores Sector Salud 
 
PARTICIPANTES: 

NOMBRE CARGO/ENTIDAD EMAIL  
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German González G  

 
Director de Proyecto  Ggg7609@gmail.com  3206441632 

Alex pájaro 
Mosquera 

Secretario de Salud  
Secretariodesalud@gmail.co

m 
3012109475 

Mónica Flórez 
Ramírez 

Coordinadora de Salud Pública 
Arboletes 

saludpublicaarboletes@gam
ail.com 

3147310039 

Brenda Borja Coordinadora Indígenas Brendaborjaj@gmail.com 3216449674 

Sara Milena Molina Coordinadora de Juventud 
coordinadorajunventud@gm

ail.com  
3135578854 

Andres Pastrana 
Correa 

Aseguramiento 
aseguramiento@arboletes.g
ov.co 

30034884467 

Katia Milena 
Montero 

Psicóloga  
3116837581 

Maria José Espítia 
Vellojin 

Trabajadora Social Majoespitia28@gmail.com 
3105088577 

Luz Estela Ruiz Gerentología estelalkiss@hotmail.com  3106628232 

Jenni Garcia Luna Gerente Hospital Lunagarcia27@hotmail.com 3135267868 

             
 
DESARROLLO 
 
La reunión inicia con la socialización del programa Ciudades Emblemáticas- Núcleo Básico para el 
conocimiento de los asistentes, así como la descripción de la primera etapa. Posteriormente, se 
desarrolla una ronda de intervenciones en la que los asistentes realizan algunas observaciones 
generales sobre los temas de salud en el municipio. 
 
Algunas de estas observaciones fueron:  
 
 

• Debido a que se encuentran en el límite con Antioquia y que son categoría 1, los servicios 
complementarios se pueden conseguir entre 3 a 6 horas, por ejemplo en Turbo. Por eso 
buscan también a veces más Montería que está a una hora.  

• Hay algunas EPS que atienden pacientes de Córdoba, pero cuando esta cierra se 
aumentan los costos.  

• Se deberían poder prestar rutas integrales del servicio de Salud, temas básicos y 
complementarios, para no tener que hacer tantos traslados.  

• 80% rural y 20% urbano, pero los hospitales y puestos de salud se encuentran en 
precarias condiciones.  

• Se tiene solo un hospital de primer nivel 

• Hay municipios que se tiene dificultades en el acceso, como las platas.  

• Se necesitan fortalecer 8 puestos de salud 

• Los puestos de salud de la Candelaria y Carmelo son claves por el número de población 
que atienden, por lo que se deberían habilitar como centros de salud.  

• Se está pensando en la construcción de un hospital nuevo o fortalecer el existente 

• Actualmente se tienen grandes invasiones que son zonas de alrededor de 800 familias y 
que vienen desplazados de San Pedro, Necoclí y Córdoba.  

• Hay problemas de salud por el rio Volcán y la quebrada Rambele y la laguna de oxidación. 
Estas necesitan canalización y tratamiento. 

mailto:Ggg7609@gmail.com
mailto:saludpublicaarboletes@gamail.com
mailto:saludpublicaarboletes@gamail.com
mailto:Brendaborjaj@gmail.com
mailto:coordinadorajunventud@gmail.com
mailto:coordinadorajunventud@gmail.com
mailto:aseguramiento@arboletes.gov.co
mailto:aseguramiento@arboletes.gov.co
mailto:Majoespitia28@gmail.com
mailto:estelalkiss@hotmail.com
mailto:Lunagarcia27@hotmail.com
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• Hay grandes retos en temas de juventud. Se tienen alrededor de 12.600 jóvenes de los 
cuales el 66% se encuentran en el área rural.  

• Se tiene la casa de la juventud y se deberían desarrollar allí temas de emprendimiento.  

• Se está desarrollando la política pública de la juventud. 

• La cobertura en salud es del 87,9% y es en su mayoría subsidiada. 

• No se tienen medidas para atender temas de discapacidad, y tampoco infraestructura.  

• Con San pedro de Urabá comparten temas de atención y del municipio de los Córdobas 
llegan a ser atendidos en Arboletes 

• Cuando necesitan un hospital de mayor nivel esta Montería y Apartado que son de nivel 
III. 

• Se debe prestar una mayor atención a los niños y a los gestantes y lactantes.  

• Si bien hay solo un CDI se debe pensar en cómo generar nuevos o ampliar la cobertura 

• Se debería pensar en temas de programas para mujeres, de empoderamiento económico 
y de emprendimiento para el adulto mayor.  

• Tener un centro con más especialidades de salud.  

• Generar un centro de escucha para todos, en el que se puedan tratar las enfermedades 
mentales y los temas de suicidio y violencia.  

• Desarrollar una política pública de vejez, además porque es una de las problemáticas del 
sector rural. 

• Se debería tener un hogar de paso para la población rural que viene al municipio para la 
atención en salud.  

• No existen centros de rehabilitación para alcoholismo y drogas.  

• El municipio es piloto en temas de territorios amigables, que está enfocado en los jóvenes 
y en temas de embarazo, mortalidad perinatal (que es elevada en el municipio). 

• Arboletes tiene una posición geográfica privilegiada, es la puerta de entrada al Urabá 
desde Córdoba.  

• El tema de turistas también beneficia al tema de salud, debido a que ingresan al hospital 
por eventos puntuales, generando mayores ingresos.  

• Arboletes es el epicentro de varios municipios aledaños que tienen servicios deficientes 
en salud. 

• El mayor reto sigue siendo el agua.  

• Dentro de las fortalezas se identifican la amabilidad de la gente y que la gente se siente 
como en casa y por eso recomiendan a Arboletes como destino turístico.  

• El hecho de ser un municipio Antioqueño que los identifica como organizados y 
transparentes.  

• Tienen la amabilidad del paisa y el sabor del costeño 

• Se deben desarrollar es más políticas públicas que queden implementadas 

• Se está a la espera de la construcción de la casa de la mujer, para generar proyectos de 
educación y proyectos productos.  

• Se tiene la casa de los ancestros.  
 

Lugar de la reunión: presencial en la Alcaldía de Arboletes, Antioquia.  
Fecha y Hora inicio: Agosto  19 de 2021. 
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Objetivos de la reunión: Socialización del Programa de Ciudades Emblemáticas- Núcleo Básico y 
levantamiento de indicadores Sector Salud 

 
PARTICIPANTES: 

NOMBRE CARGO/ENTIDAD ENTIDAD   

Janeth Mestra Coordinadora PAE  
Secretaria de Educación- Alcaldía 

/Alcladía  
3148941867 

Deison David Lemus   Técnico Operativo  
Secretaria de Educación- Alcaldía 

/Alcladía  
3016000143 

Diana Luz Suares Monitora 
Secretaria de Educación- Alcaldía 

/Alcladía 
3106003143 

Luz Amparo Fuentes 
Pereira 

Directora 
Secretaria de Educación- Alcaldía 

/Alcladía 
3218385475 

Arelys Julio Berno  Bibliotecaria  
Secretaria de Educación- Alcaldía 

/Alcladía 
3144487271 

Luz Eduardo Luna Director de Música 
Secretaria de Educación- Alcaldía 

/Alcladía 
3128023988 

         
 
DESARROLLO 
 
Se desarrolla una ronda  de intervenciones en la que los asistentes realizan  algunas observaciones 
generales sobre los temas de Educación en el municipio. 
 
Fortalezas 

• Parte de las fortalezas que se tiene es el Programa de Alimentación Escolar- PAE que 
beneficia al 94% de la población infantil y favorece la permanencia. 

• La multiculturalidad, en el territorio confluyen diferentes culturas como las Afro 
(tambora), Indígenas (música de viento) y mestizos. Esta multiculturalidad le da al 
territorio diferentes tradiciones como el Bullerengue, bailes ancestrales de la raza negra, 
vallenato, porro, tambora, chirimía. 

• La población tiene la capacidad de aprender rápido un instrumento. Está en sus genes.  

• En el territorio se conservan tradiciones como los trovadores, poetas, escritores, 
cuenteros. 

• Tienen un buen número de docentes por región 

• Multiculturalidad en la educación. Cultura y educación entrelazadas  

• Se tienen nombrados dos líderes para el proceso de educación superior. 

• Se tienen dos ferias masivas con el Sena.  

• Se viene haciendo seguimiento de las personas que ingresan a la educación superior. Y 
este ha incrementado.  

• Se tiene mesa de educación superior en la que participan la alcaldesa, el secretario de 
educación, representantes de los rectores, representantes escolares, Sena y docentes. 
Se está analizando también pertinencia.   

• Se proyecta crear el centro de educación superior. Se está gestando un lugar en 
comodato con el Invias para tener un espacio disponible. La idea es que el Sena o la ESAP 
operen allí y asuman los gastos de mantenimiento.  
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• Se está realizando una feria de experiencias significativas donde documentan las 
experiencias de valor, para motivar y replicar buenas prácticas. 

• Algunas de las fiestas que existen son: Fiesta del retorno, 1 de mayo, del mar y el volcán, 
descubriendo talentos y viernes cultural.  

• Se cuenta con una red de gestión escolar, mesas pedagógicas para formar parte de la red 
departamental y que busca cualificar constantemente al docente.  

Retos    
 

• Brecha calidad educativa en las zonas rurales.  

• Se deben apelar a modelos flexibles para las comunidades 

• Faltan recursos en educación. El director es el mismo monitor e instructor.  

• No hay casa de la cultura.  

• Falta de promotores de cultura y lectura 

• Existen solo 8 sedes educativas que tienen legalizados sus predios. Esto es un gran reto, 
debido a que en las otras no se puede invertir.  

• Falta dotación de equipos y conectividad de sedes educativas.  

• Se debe recuperar la memoria histórica 

• Para poder tener una buena calidad educativa, se debe tener primero una buena 
calidad docente.  

Indicadores 
 

• Se tiene una cobertura del 28% en la educación inicial. (preescolar) 

• 90% en básica primaria 

• Existen alrededor de 37 estudiantes por docente y en el área rural es de 22 por docente.  

• Existen 70 sedes educativas y hay 72 veredas. Es decir, solo 2 veredas no tienen sedes de 
educación.  

• Tasa de analfabetismo es del 13,5% en general y 15 en lo rural.  

Infraestructura 
 

• Se cuentan con unas sedes administrativas aceptables. Sin embargo en las veredas esto 
es una debilidad.  
 

Lugar de la reunión: presencial en la Alcaldía de Arboletes, Antioquia.  
Fecha y Hora inicio: Agosto  19 de 2021. 
Objetivos de la reunión: Socialización del Programa de Ciudades Emblemáticas- Núcleo Básico y 
levantamiento de indicadores Sector Desarrollo Económico  
 
PARTICIPANTES: 

NOMBRE CARGO/ENTIDAD EMAIL  
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Katlen Robledo 

Carreazo 
 

Coordinador Ambiental   3122865058 

Luis David Estupiñan 
Franco 

Coordinador Turismo Turismo@arboletes-antioquia.gov.co 
3184587561 

Claudia Coronado  Agropecuario   3107392199 

    
 
DESARROLLO 
 
Se desarrolla una ronda de intervenciones en la que los asistentes realizan algunas observaciones 
generales sobre los temas de desarrollo económico en el municipio. 
 
Algunas de estas observaciones fueron:  
 

• No existen plataformas logísticas en el territorio y transformación productiva. Lo más 
cercano a la transformación productiva es una empresa que a partir del reciclaje 
comercializa gorras y otros productos con materiales PET, Algodón, pero esto no se 
transforma tampoco en el municipio.  

• También está el tema de abono orgánico que maneja un privado. 

• Otra opción es el tema de la industrialización de la madera que se recoge del mar y se 
vuelve artesanía y muebles de hogar. La empresa se llama madera salada 

• Asofruverba transforma la fruta en dulces pulpa de frutas. Esto se realiza en la vereda la 
Barracuda.  

• Tropicoco: fomento del cultivo de coco y su transformación.  

• Con el colegio mayor de Antioquia se realizó un análisis de la demanda y oferta del sector 
turístico en el municipio. También se tiene documento de caracterización agropecuaria. 
Estos dos temas son los temas claves en términos de desarrollo económico en el 
municipio.  

• En términos agropecuarios los cultivos se clasifican en Permanentes, anuales y 
transitorios. En los permanentes se encuentran el plátano, maracuyá, coco y cacao. En 
los anuales están la yuca y el ñame y los transitorios el arroz y el maíz. En ciclos cortos se 
cuentan con huertas familiares.  

• A nivel pecuario se cuenta aproximadamente con 30 productores  que poseen entre 500 
y 5.000 cabezas de ganado, 583 productores que poseen entre 1 y 50 cabezas y 100 
productores que poseen entre 50 y 100 cabezas.  

• En Pisicultura se cuenta con Bocachico, Cachama y tilapia.  

• A nivel porcicola, la producción es más pequeña y de traspatio. Se va a hacer un proyecto 
de 260 cerdos con la minga indígena.  

• La avicultura es solo traspatio.  

• En cuanto a búfalos se tienen solo 3 o 4 productores que tienen en su conjunto no más 
de 50 cabezas, y en lo caprino y ovino se realiza de forma artesanal.  

• Uno de los grandes retos es que los jóvenes no se vayan del campo y una de las 
estrategias han sido las huertas familiares.  

• Se debe realizar una dignificación a las asociaciones productivas. Actualmente se cuenta 
con una caracterización de las asociaciones contando con 36 rurales y urbanas  
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• Se tienen 3 granjas con el proyecto siembra granja agroecológica, que por lo general es 
liderado por mujeres.  

• Existe una alta influencia del Sena, que ofrece 23 cursos diferentes. Actualmente se está 
gestionando uno de porcicultura para la minga indígena, y también se está gestionando 
otro de transformación de frutas y hortalizas.  

• La gran limitación son las vías y que los intermediarios se aprovechan de esta situación 
para dejarle un valor bajo al productor.  

• Los cultivos funcionan a partir del clima. Se clasifican como verano e invierno. El verano 
fuerte empieza desde abril hasta Junio. Es por esto que la cosecha se da a partir de julio 
y agosto que es cuando hay agua (aunque este es un gran reto porque no llueve). En los 
meses de Enero y febrero se cosecha. 

• No cuentan con distritos de riego, el riego se hace de cultivos artesanales de agua.  

• Con la agencia de desarrollo rural se dieron cuenta que se pueden desarrollar ruedas de 
negocio, capacitaciones en comercialización, y generación de códigos de barra para los 
productos.  

• Si bien se tienen sembradas alrededor de 3200 hectáreas de plátano, para su exportación 
se hacen exigencias que los productores locales no pueden cumplir, como por ejemplo 
que deben tener un sistema de riego para el agua.  

• En temas lecheros se comercializa con una empresa llamada colear en Montería, 
mientras que el queso se realiza de forma interna.  

• Algunos de los proyectos emblemáticos son: El parque lineal, el terminal, la plaza de 
mercado, el malecón de los siete colores, la cicloruta y la generación de espacio público.  

• El sector servicios es el mayor empleador y está asociado al sector turístico. 

• Otra opción es ver a Arboletes como un nuevo destino verde. Tener iniciativas de impacto 
ambiental como los proyectos de eco consciencia, y Salvando Mares, transformando el 
vidrio, ecohuertas como una estrategia también de limpiar el cuerpo, entre otros. 
También se deben tener apuestas para educar en las 3Rs y hacer un adecuado 
aprovechamiento del material orgánico e inorgánico.  

• Actualmente se tiene un proyecto con la gobernación de Antioquia de la siembra de 40 
millones de árboles. Se espera sembrar unos 15.000 plántulas en el vivero y otras en la 
represa y en el acueducto. Actualmente se han logrado intervenir 7 predios para 
reforestarlos. El gran reto es la apuesta del mantenimiento de esta siembra, por lo que 
se están tocando puertas.  

• Se tiene la idea de comprar una máquina trituradora para la madera e incluir esta en el 
compostaje.  

• Se deben realizar campañas de separación en la fuente para poder generar temas de 
economía circular. 

• Arboletes recibe 15.000 turistas al año.  

• Los grandes temas son Agro, Ambiente y turismo.  
 

Lugar de la reunión: presencial en la Alcaldía de Arboletes, Antioquia.  
Fecha y Hora inicio: Agosto  20 de 2021. 
Objetivos de la reunión: Taller de visión actores sector social y económico.   
 
DESARROLLO 
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Se realiza una pregunta a los asistentes para conocer como seria ese Arboletes ideal para ellos. 
Cada uno de los asistentes va dando sus percepciones de acuerdo con su campo y las expectativas 
que tiene de desarrollo del municipio.  
 
Algunos de estos comentarios se describen a continuación: 
 

• Hace 20 años el municipio de Arboletes era considerado como un pueblo costeño y 
antioqueño  

• Entre los sueños esta que Arboletes sea lo mejor de Urabá, con buenos hoteles, vías, 
saneamiento básico y con  un buen aprovechamiento del volcán.  

• El municipio se ha ido transformando, sobre todo hay una mayor calidad humana 
asociada al tema de la prestación del servicio turístico.  

• El 60% a 80% del desarrollo se ha dado en temas de infraestructura y en los barrios que 
han ido creciendo. 

• Un atractivo es el tema del volcán. Se puede explotar más debido a que tiene minerales 
que pueden tener un gran beneficio. Otro sitio que se puede visitar es el Jovo.  

• Una gran ventaja es que es un municipio muy sano, pocos robos y peleas.  

• Lo que más ha crecido en los últimos tiempos es el turismo. 

• Muchas veces se quedan cortos de hoteles. Por ejemplo se realizó un concurso de 
travesía turística y la capacidad hotelera quedo full.  

• Actualmente se tiene un proyecto como Cocobahía. Se requiere una máquina para cortar 
el coco y poder crecer y exportar, que sería uno de los sueños. En este momento se 
emplean a 6 personas.  

• Se han tenido varias políticas desde Antioquia para desarrollar la región del Urabá.  

• Los activos que se deben aprovechar son el mar, el rio y el volcán.  

• Se deben articular con las políticas de turismo que vienen desde Antioquia y desde el 
Urabá. 

• El territorio tiene una buena distribución territorial, sin embargo, el mayor problema es 
el acueducto.  

• Se debería tener mayores actividades para los niños 

• Actualmente no se tiene una nomenclatura clara para el crecimiento del municipio y que 
pueda crecer de forma ordenada 

• Este municipio se quiere porque se camina de una forma más lenta.  

• El hotel el mirador trajo un tipo de turismo diferente, y empezó a llegar un turismo más 
exigente.  

• El rio Jovo si bien es un gran atractivo turístico, tiene un problema de erosión costera.  

• Muchas personas tienen la energía y las ganas a pesar de no ser de la región, y quieren 
construir con las personas del territorio.  

• Se debe motivar la llegada a Arboletes con temas nativos como los cultores, danza y 
bullarengue.  

• Se sueñan Arboletes emprendedor, turístico, desde el corazón, organizado, con jóvenes 
educados, norte claro con derechos y obligaciones claras, con una educación para la vida,  
con trabajo, ambientalmente sostenible y pensado en las mujeres. Que haya un pago 
legal para las mujeres y los jóvenes, y que este blindado de la prostitución y la droga. 



 

 

 

 
ACTA Y/O AYUDA DE MEMORIA 

 Convenio No. 57 del 2021  
 

Código: MC-FO-18 
Versión: 5 
Fecha de Aprobación:  
24-Oct-14 

 

ARMENIA CSC Página 10 de 10 

• Que los hoteles sean legales. 

• Se debe revisar el atractivo de la playa, debido a que no es tan atractiva para la gente de 
afuera.  

• Es una ciudad tranquila y un pueblo donde se consigue de todo.  

• Las iniciativas y la logística es más fácil porque las personas se conocen 

• Se le llama la ciudad de los atardeceres de los cielos rosados.  

• Otras opciones es por ejemplo plantar plantas aromáticas.  

• La gente del pueblo está comprometida con el desarrollo.  

• Algunas de las cosas por mejorar son el agua potable, los servicios financieros, debido a 
que solo hay un cajero y el tema del transporte: debido a que no está la infraestructura 
y los buses se enredan saliendo y es una zona caótica.  

• En Arboletes se vive ligero de equipaje 

• Es importante cuidar la cultura, que el desarrollo no la vaya a acabar.  

• Se debe definir qué es lo que tiene Arboletes y generar empresas con la gente del 
territorio. ( Dani, este comentario me parece clave) 

• El túnel del Toyo se va a desarrollar si o si, pero debe permanecer la cultura y esencia.  

• Se sueñan un Arboletes colorido, ordenado, con su eje en el turismo, educado y con un 
buen transporte y movilidad.  

• Se suena un Arboletes sostenible y educado.  

• Arboletes se ha dado a conocer a partir del año 201 gracias a hoteles como el crucero, el 
mirador y eso ha generado desarrollo hotelero. 

• Se debe crecer pero siendo estrictos en el tema de turismo, con la regulación, etc.  

• Campo: se tiene poca tierra, los ricos no han dejado progresar a los otros.  

 
 



AYUDA DE MEMORIA – MISIÓN 1 ARBOLETES CE 
Agosto 19 y 20 de 2021 

 
REUNIÓN INICIAL 
19 de agosto de 2021, jueves, 11:30 am 
 
ASISTENTES 
Alcaldesa - Diana Stella Garrido Henao 
Secretario planeación, vivienda y SPD - Rubén Londoño 
Secretaria ambiente y desarrollo - Estefania Regio 
Secretario salud 
Secretario educación 
Secretaria Gobierno 
Secretario Haciendo - Nelson antonio Gómez 
Banco de Proyectos planeación - Maryori 
Banco de proyectos planeación - Germán 
Secretario de obras públicas 
Organizaciones civiles organizadas - hoteleros y comerciantes privados 
Equipo Findeter (Alejandra Gómez, Alejandra de la Espriella, Gustavo García, Daniela 
Mojica, María Liliana González, MC Saade) 
 
DESARROLLO 
Se presenta equipo técnico base de Findeter y se expone metodología general del 
programa de CE, se explican indicadores, metodología general y tipo. Se hace énfasis en 
dimensiones que abarca la metodología y su pertinencia, importancia de hacer 
seguimiento anual. 
 
Preguntan si la metodología incluye participación ciudadana en la formulación del plan 
de acción, se contesta que en efecto así es, que la metodología incluye trabajo con 
actores estratégicos para reconocimiento y validación de propuestas. 
 
Alcaldesa indica que hay tres herramientas vitales para el municipio: 

1. POT en proceso de cierre revisión y adopción, hizo parte de POT modernos 
2. Catastro Multipropósito, desactualizado desde hace 20 años 
3. Estatuto tributario 

 
Aparte dice que hay varios proyectos importantes: 

I. Terminal de transporte, está en Fase 3 
II. Parque lineal Del Río volcán, tema de gestión del riesgo, equipamientos y espacio 

público 
 
Secretario de hacienda dice que desean que Arboletes sea competitivo, no sólo por su 
entorno local, sino interegional, con el desarrollo del Urabá y el impacto que tiene 
Arboletes es en ese desarrollo, es parte de lo que quieren proyectar. Tener un impacto 
en el eje bananero, aportando desde el turismo al alcance industrial del eje bananero, 
siendo Arbolete una apuesta habitacional también dentro de ese desarrollo. 
 



Indica que hay proyecto Sol de Oriente, proyecto portuario en Necoclí, está pensando 
lo habitacional en Arboletes, y potenciar el área rural. 
 
Secretario de planeación indica que la actual administración se piensa un Arboletes de 
frente al mar, que potencie lo turístico y sus particularidades como los volcanes de lodo. 
Acorde con esto consideran que el muelle turístico es el detonante de esta serie de 
proyectos, Arboletes turístico y  recreaciones, ciudad del descanso y el mar, que 
contrarreste los efectos del trabajo industrial, siendo un área más tranquila para el 
disfrute, relajación y descanse. Señala proyecto de plaza de mercado, no obstante, no 
es clara su relación con el contexto planteado. 
 
Arboletes como enlace entre Córdoba y Antioquia. Señala que ve mucha relación entre 
el deseo expresado y el plan de desarrollo municipal. 
 
Estefanía Regia, Secretaria de desarrollo y ambiente señala que acaban de formular plan 
de desarrollo turístico, donde proyectan a Arbloletes como zona de naturaleza y 
descanso con un fuerte enfoque del turismo rural, con ecoturismo, como por ejemplo 
avistamiento de aves, parque temático de lodo. Es decir, es descanso, naturaleza, 
cultura, salud y bienestar, con lo que implica la gastronomía, el bullerengue, la 
naturaleza, entre otros.  
 
Director de catastro considera clave que se planifique la ciudad, no obstante, difiere de 
pensarse asociado al Urabá, sino que ve oportunidad de desarrollo autónomo, 
vendiendo el turismo como materia prima de talla mundial. 
 
Persona interviene señalando que Arboletes ofrece un turismo den vivencias, de 
experiencias, con la gente, la gastronomía, la calle del bullerengue, es un turismo de 
inmersión en la cultura local. Habla también de la importancia de conocer el mar de 
Arboletes y su problemática, generar conciencia ambiental, que a futuro sea un turismo 
verde, de aprendizaje y enseñanzas, por ejemplo de cómo hacer un compost, e ir 
articulando temas de cómo reciclar y recuperar el mar. Señala que hay bases incipientes, 
como huerta comunitaria de aromáticas, en general todo enfocado a trabajar el ser, y 
promocionar la capacidad de servir. Enfatiza que no es sólo trabajar la infraestructura, 
sino también la gente. 
 
Se pregunta por capacitación para el turismo, indican que está el Sena y el IMEN, así 
como vive digital que está apoyando estos aspectos. Alcaldesa señala que sin embargo 
faltan universidades pues sólo hay presencia de instituciones técnicas. 
 
Findeter pregunta por capacidad de SPD, teniendo en cuenta el impacto del tema 
turístico en esta demanda. Señalan que alcantarillado urbano tiene un 92%, y acueducto 
urbano 97%, no obstante, en el sector rural si se presentan fuertes falencias, nohay 
alcantarillado, se está en proyecto para dos corregimientos con apoyo de Corporurabá. 
 
Energía: tiene 11 viviendas sin energía y están en proyecto con ePM para conexión, 
donde ya se realizaron visitas técnicas, esto se está pensando con energía solar. 
Cobertura general de energía 99%. 



 
RS, señalan qu Eno hay separación en la fuente, apenas en diciembre consiguieron jeep 
para recolección y recién están iniciando trabajo con reciclados, por tanto, no están 
aplicando efectivamente la norma. 
 
EPM maneja concesión energía y gas. 
 
Arboletes tiene 720 km2, de los cuales sólo 2 son urbanos. 
 
Recalcan importancia coo despensa agrícola del Urabá, donde se presentan frigoríficos 
en Turbo. 
 
Findeter pregunta por apuesta de Arboletes respecto a Córdoba, pues se evidencia una 
apuesta hacia el Urabá, ¿cuál es la apuesta hacia Córdoba? Alcaldesa señala que 
Montería es un aliado que presta servicios como educativo y de salud, así como presenta 
costos más reducidos en mercado y otros servicios. Córdoba es un aliado prestador de 
servicios con grandes superficies y zonas portuarias en seco. 
 
Findeter pregunta por actividades económicas en el suelo rural, respecto a lo cual 
secretaria de desarrollo económica y ambiente, señala que se tiene proyectado vivero, 
y fincas para tema agroturístico, y alojamiento en fincas rurales, también hay dos 
espacios ya habilitados (Finca Canta rana y salto de las Guacamayas). 
 
Rural: 642 productores, 1, Agricultura, 2. Ganadería, y 3. Pesca, indica que en la tarde 
nos da las hectáreas dedicadas a estas actividades. En temas agrícolas destacan: coco, 
plátano, maíz y ñame. Hay materia prima, pero tienen deficiencias en materia vial y 
logística (no hay centros de acopio) para su adecuada inversión en la cadena productiva. 
Señalan que aunque están iniciando temas de capacitación para transformación, es aún 
incipiente, siendo es generadores de materia prima. 
 
Ciudadana (María Fernanda) considera interesante el ejercicio, pero hace un llamado a 
no ir a perder el norte y la realidad y capacidad para su ejecución, a ser muy sensatos. 
Cuestiona si son una ciudad de frente al mar o de frente a la comunidad. 
 
Concejal señala que no se cuenta con suficiente espacio para estacionamiento, lo cual  
se vuelve crítico en época de turismo donde se saturan las vías y se congestionan las tres 
vías principales de acceso. Señala que en ese orden de ideas las vías de acceso se quedan 
escasas también. 
 
Findeter pregunta por los modos de transporte de los turistas, frente a lo cual los 
asistentes señalas que se movilizan en todo tipo de transporte: carro particular, buses y 
transporte público como aquellos que vienen desde Montería, siendo caótico en todos 
casos las falencias para parqueo que congestionan los espacios públicos y vías del 
municipio. 
 
Deyson David Lemos, técnico operativo de educación, indica que en materia de 
educación técnica ha habido varios temas que han dinamizado con la pandemia, tienen 



actualmente convenio con la Universidad digital de Antioquia y la UNAD, y 
próximamente con el Politécnico XXX. Aprovechándomela los medios virtuales y 
buscando promover el acceso a educación de calidad. 
 
Frente alas industrias creativas indica que ellos tienen temas de cultura y creación desde 
la Casa de la Cultura, desde los ¿Cultores? Lo cual esperan que quede con mucha fuerza. 
 
Alcaldesa señala que hay un turismo cultural y deportivo fuerte en Arboletes. Urabá 
aporta el 30% de las medallas de oro nacionales, señala que hay de todo, fútbol, softball, 
etc. 
 
Secretario de hacienda indica que hay debilidad en empleabilidad y poco 
emprendimiento, quisiera que se mejore el entorno para que los jóvenes amplíen su 
proyecto de vida. 
 
Alcaldesa manifiesta también inquietud respecto a legalidad en la tenencia de la tierra. 
 
Se enfatiza que si bien es un municipio con una fortaleza agrícola en s producción, hay 
debilidad en su comercialización, tanto a nivel administrativo, organización, como en 
infraestructura. 
 
Findeter pregunta por potencial para actividades acuáticas asociadas al mar, como el 
buceo. Alcaldesa señala que en islas Tortuguillas y Punta de Piedra, hay algunas aguas 
que podrían ser factibles para ese uso, sin embargo, requiere limpieza de esas aguas y 
actualmente no tiene un doliente. Sin embargo, Alcaldesa también señala oportunidad 
de potenciar la pesca y actividades asociadas, generar arrecifes para atraer otro tipo de 
peces y promover actividades turísticas con ello. 
 
Findeter pregunta por PMGR y sistemas de alertas tempranas. Planeación contesta que 
se está en proceso de actualización del PMGR, están en reunión con Fagram para ello. 
Así miso dice que tienen un plan de alertas temprano en el corregimiento el Carmelo 
para avenidas torrenciales, también en convenio con ¿Fagram? 
 
Alcaldesa señala que también tienen presencia de erosión costera en el territorio. 
 
REUNIÓN DETALLE INDICADORES - URBANOS, AMBIENTAL Y FICAL, GOBERNANZA 
Jueves 19 de 2021, 2:30 pm 
 
ASISTENTES 
Nelson - Secretario Planeación 
Maryori - Banco de proyectos 
Germán González - 320344 - planeación 
Katllen Rebolledo . 3122865058- ingeniera ambiental planeación 
Germán González - planeación 
Sixto XX - Catastro 
Otras 4 personas de Arboletes 
Gustavo Adolfo García 



Alejandra de la Espriella 
María Liliana González 
MC Saade 
 
DESARROLLO 
Indicadores urbanos 
Inicia exponiendo los indicadores urbanos María Liliana González, viendo los indicadores 
de vivienda y espacio público.  
 
Vivienda 
Pregunta si cuentan con estudios adicionales de vivienda, indican que la información 
existente se encuentra en el PDM, asnillos mismo pregunta por espacio público, el 
municipio señala que no tiene plan maestro, pero sí un inventario que lo tiene el Inderar, 
pero su director está ocupado con la feria agrícola. 
 
Se pregunta por información georreferenciada, señalan que tienen la información del 
POT en shapefile, sin embargo, señalan que no era oficial, pero es información levantada 
del municipio, se acuerda entregarle la información a Gustavo A. García. 
 
Usos del suelo 
Se pregunta por usos del suelo, se retoma referencia sobre adopción del PBOT a 
noviembre de 2021, señalan que su EOT es del 2000. Hacen parte de programa POT 
Modernos, indica que tienen cuello de botella con el estudio de riesgos, existen 
observaciones de la corporación que esperan tener resueltos a octubre de este año y de 
allí pasar a su adopción, actualmente están en concertación ambiental. Se revisa y se 
encuentra que el indicador estaría en amarillo. Municipio acuerda entregar PBOT 
vigente y en proceso de adopción, teniendo en cuenta que este último aún no es oficial. 
 
Viviendas en riesgo 
Porcentaje de viviendas en riesgo no mitigable. Se acuerda gestionar información con 
delegado Germán González González. Se pregunta por plan maestro de vivienda, 
señalan que no tienen, hacen parte del programa de vivienda digna, pero indican que 
ese programa no tiene en cuenta particularidades del territorio, como por ejemplo el 
clima.  
 
Respecto al tema de la ciudad dormitorio, el secretario de planeación indica que esa 
nunca ha sido la intención del municipio. Secretario señala que para el PDM ellos 
hicieron un diagnóstico exhaustivo del territorio, evidenciando que están orientados 
más a la agricultura que al turismo, y que el municipio estaba de espalda al mar 
desaprovechando el potencial turístico que este brinda. Al respecto hace referencia a 
macroproyecto que va a potenciar turismo en Arboletes, siendo el ícono el Volcán de 
lodo, alrededor del cual harán un parque temático por toda la orilla del mar, apoyando 
con Comfenalco. La idea es que ese corredor conecte con el río Volcán y generar un 
corredor sobre éste y hacer un parque lineal Del Río Volcán, eje articulador ecológico 
desde el puente peatonal, el cual quieren volver vehicular por el flujo existente.Ese 
parque conectaría hasta la quebrada Pambelé, hasta lo que ellos denominan la playa de 
los 7 colores, se enmarca en el muelle turístico, siete colores porque son 7 actividades 



diferentes (voleyball, otros) y el mirador. De ahí ese remate, conecta con la calle del 
Bullerengue, después remataría con la unidad deportiva, de allí sale ciclorruta hacia 
parque (antigua pista del aeropuerto - diseño con Viva) y de allí conectaría con la 
perimetral. 
 
Indican que en la zona del antigua aeropuerto se incorporó hace unos años como suelo 
urbano para hacer vivienda.Actualmente las áreas aledañas son las zonas de expansión 
urbana. Sobre ese eje queda el liceo educativo, y CDI mis primeros pasos, así como el 
centro del adulto mayor - centro días, y luego un parque central.Mantiene proyectos de 
vivienda en esa área, también está el SOS de los bomberos. Ese eje remata en la 
propuesta de plaza demarcado y terminal de transporte, porque por allí entra toda la 
carga de abastecimiento. 
 
La ciclorruta propuesta genera un anillo que conecta toda la zona urbana. 
 
Señalan que la capacidad hotelera se copa los fines de semana. 
 
39 hoteles, 4.000 personas capacidad hotelera, pero les llegan 10.000 personas 
 
Se pregunta por capacidad del acueducto, indican que tienen factibilidad en curso que 
se debe entregar en octubre, en donde se ha evidenciado necesidad de generar embalse 
que conecte con el río Jobo y otro, proyectado con la tasa de crecimiento de 2,5 y a 
2050. 
 
Indican que en vivienda han tenido mucho crecimiento por desplazados por la violencia 
que del campo se han venido a la ciudad, aprovechando los subsidios existentes y las 
viviendas asociadas a estos como Villa Diana (eje educativo). 
 
Indicadores ambientales/servicios públicos 
 

• Acueducto 
Se plantea inquietud por intermitencia del servicio, y capacidad de agua potable. 
Secretario señala que la represa existente tiene capacidad para soportar 9 meses sin que 
llueva, sin embargo, los cambios en las precipitaciones han sido muy drásticos y la 
represa no ha vuelto a alcanzar su máximo nivel, fuertes sequías, el 4 de enero de 2020, 
la empresa de SPD declaró que estaban sin agua y se declaró calamidad pública, hasta 6 
meses que se volviera hacer un bombeo. Se ha prestado servicio de carrotanque, 
intervención de represa se ejecutó para ampliar capacidad eliminando material de 
sedimentación y racionamiento. Tienen un consumo promedio de 1243 m3 diarios. 
Según la capacidad existente se establece la medida de racionamiento, es variable. 
 

• IRCA 
Señala que tienen datos mensuales, el último estaba en 3,5 siendo óptima para el 
consumo. Gustavo pregunta por datos estadísticos, secretario señala que esos datos los 
tiene la empresa operadora y ellos también, se acuerda su entrega contacto para ello - 
Jorge Goéz (Gustavo anota número telefónico del ingeniero de la empresa de acueducto 
y alcantarillado). 



 

• Porcentaje de viviendas conectadas al servicio de alcantarillado 
Zona urbana 92%, zona rural no hay alcantarillado, se maneja mediante pozos sépticos. 
 

• Porcentaje de residuos sólidos dispuestos en relleno sanitario. 
Señalan que emplean el relleno sanitario El Tejar ubicado en Turbo, la recolección la 
realiza la empresa Futuraseo radicada en Montería. Prestan servicios de recolección, 
transporte y disposición en Montería y municipios del Urabá. Señala que diariamente 
manejan 12 toneladas en promedio, almas sderóian 360 y al año 4320 ton. 
 
Indican que actualmente no realizan aprovechamiento. Al respecto Gustavo pregunta 
por recicladora de la cual vio un letrero, indican que existe Metalrobles (empresas 
privada), pero señalan que no tienen un volumen de la cantidad que se reciclan, es 
empresa privada que lo hace de manera independiente. Se pregunta por regulación de 
tarifas, indican que no realizan ninguna porque ala fecha no hacen seguimiento sobre 
ese tema pero sí es una intención realizar seguimiento a futuro. 
 
Findeter pregunta or frecuencia de recolección y cobertura. Señalan que en el área 
urbana la cobertura es del 100% y la frecuencia es de 2 veces por semana que se realiza 
recolección a cada vivienda. 
 

• Porcentaje de viviendas con conexión a energía eléctrica 
Secretario señala que es el 100% para energía eléctrica, sin embargo gas es un 
porcentaje entre el 47-49%. Secretario indica que realizará solicitud a EPM de la 
información. 
 

• Existencia de plan de contingencia 
Gustavo explica diferencia entre éste y el PMGR. Secretario indica que trabajan dela 
mano con DAGRAN (Depto Admitivo de gestión del riesgo de Antioquia), Indica que 
anualmente actualizan el PMGR, y realizan simulacros. Señala que cada vez que hay un 
simulacro se documenta. Esto arroja un indicador en verde. Esta información es con el 
secretario de planeación. Esto lo gestionan con bomberos y DAGRAN. Señalan que están 
en capacitaciones por cambio en el marco normativo de los PMGR. Este plan se adopta 
mediante concejo por Decreto. 
 
Tienen corregimiento El Carmelo, donde cuentan con alertas tempranas por avenidas 
torrenciales al ser atravesado por el Río San Juan, para esto DAGRAM hizo convenio con 
SAMA para monitores Arboletes-San Juan. De esto tiene documentación Dagran, pero 
se puede gestionar a través de planeación, existe grupo de seguimiento y vigilancia. 
 
Indicadores movilidad 
 

• Km vías pavimentadas, 
Existe inventario vial que administra la secretaria de infraestructura y actualiza 
anualmente teniendo en cuenta los proyectos ejecutados anualmente y la tipología de 
vía, eso en área urbana, en suelo rural se tiene en cuenta si es placa huella. Esa 
información está digitalizada y georreferenciada, solicitar contacto a infraestructura. 



 
Señalan que esa información tiene discriminado andenes, lo cual también se encuentra 
en el PDM. Lo único peatonal exclusivo es el puente. Hay proyecto de vía peatonal que 
conecta corredor turístico, pero de hecho es de prelación más que exclusivos está 
proyecto de corredor del Río volcán y malecón de los 7 colores. 
 
Se pregunta por existencia de cicloinfraestructura, indica que no existe, pero sí hay 
proyecto (parte del macroproyecto) que genera un anillo de cicloinfraestructura tanto 
en el casco urbano hasta periferia de áreas de expansión conectando hitos y eje 
educativo). 
 

• Split modal 
No hay información, se sabe que se moviliza mayoritariamente en moto pero no hay 
cálculos, q ojo estiman un 80%. No hay transporte público formal, de manera informal 
hay mototaxismo. Hay un transporte público veredal, que tiene un centro de acopio 
 

• Motocicletas per cápita 
No hay datos oficiales, hay dato de mototaxis de 2020, censo, pero no es oficial. No hay 
tránsito.  
 

• Muertes 
Secretario de gobierno con policía y tránsito. 
 

• Otros / Carga 
Entrada de mulas para ferretería, con horarios de acceso, pero indican que no lo están 
cumpliendo. 
 
 
REUNIÓN INFRAESTRUCTURA  
Jueves 19 de agosto de 2021, 4:30 pm 
 
ASISTENTES 
Secretario de infraestructura 
María Liliana González 
María Constanza Saade 
 
DESARROLLO 
Señala que en materia urbana los proyectos son la ciclorruta, cementerio y 
embellecimiento del parque de acceso. 
 
En suelo rural indica que sí tienen varios proyectos de placa huella. 
 

• Km de vías pavimentadas 
Secretario indica que esa información está en el PDM. Señala que no existe 
cicloinfraestructura, y que no tienen inventario de andenes, no obstante señala que no 
todas las vías tienen andenes. Circuito cicloinfraestructura tiene aproximadamente 4 
km. 



 
Malla vial aproximadamente 15 k, relativamente con pavimentos nuevos de acuerdo así 
período de diseño que es a 20 años, pues se han realizado de hace 12 años para acá, en 
buen estado. 
 
Señala que tienen georreferenciación de la jerarquía vial, se acuerda que la remitan 
junto con el conteo de km de andenes. 
 
Señala que están gestionando dos proyectos con la Gobernación, $1.800 millones, 50% 
municipio y 50 gobernación para pavimento rígido y placa huella en suelo rural. Esto se 
define junto con la comunidad. 
 
Señalan que tienen 174 km de vías secundarias, a cargo de la Gobernación de Antioquia 
lo que les dificulta comercialización porque está en mal estado. La red vial terciaria sí 
está a cargo del municipio, que son cerca de 200 km, aunque tampoco está en óptimas 
condiciones. No hay inventario de estado de dicha malla vial. 
 
Al respecto, y con la intención de evaluar posible priorización de proyectos se pregunta 
si existe una identificación de las zonas de mayor producción agrícola y el estado de su 
malla vial, dado que esto incidiría directamente tanto en temas de comercialización de 
productos agrícolas, como turísticos que se puedan generar asociados. Secretario señala 
que serían los corregimientos de Buenos Aires - a 60 knm casco urbano, y el 
corregimiento Trinidad a 40 km del casco urbano, ambos tienen vías en mal estado. 
 

• Modal split 
Para el proyecto de cicloinfraestructura hicieron un conteo del uso para deporte y otros 
motivos en la variante, se acuerda remitirlo para evaluar su utilidad y poder tener de 
pronto algún tipo de soporte o información en este aspecto que no se cuenta con este 
tipo de encuesta o conteo. 
 

• Otros / Visión personal 
Secretario indica que para él, el principal proyecto debería ser la capacidad del agua. En 
su tiempo libre le gusta pasear por la playa, es lo que más valora y le gustaría tener la 
cicloruta para apostarle a ese deporte. En cuanto a la playa, considera que le falta 
infraestructura hotelera para atender la demanda de manera efectiva, Indica que sus 
principales turistas son de Medellín y Córdoba, pero priman los visitantes de Antioquia. 
 
310-4637306 teléfono secretario obras, Darwis Lozano. 
 
 
REUNIÓN SECRETARIA DE GOBIERNO 
Julio 19 de 2021, 5:30 pm 
 
ASISTENTES 
Secretaria de gobierno 
Inspector de policía y tránsito 
Alejandra Gómez 



Alejandra de la Espriella 
MC Saade 
 
DESARROLLO 
a. Indicadores socioeconómicos 
Alejandra Gómez pregunta información sobre indicadores socioeconómicos:  tasa de 
homicidios, tasa de hurtos, tasa de mujeres agredidas. Inspector de policía entrega datos 
de contacto para envío de información, señalan que la información de violencia con la 
mujer será recogida a través de las comisarías de familia. 
 
b. Indicadores movilidad 

• Víctimas mortales por accidentes de tránsito en el área urbana 
Señalan que en el área urbana es cero, ahora bien, el dato para el municipio es difícil de 
obtener toda vez que se manejan jurisdicciones diferentes, ya que no es competencia 
de ellos sino de policía de carreteras. Indican que para el dato de fallecimientos en 
carreteras revisarían las carpetas donde  policía de carreteras le reporta. 
 
inspeccionarboletes@gmail.com 
 

• Cantidad de motocicletas per cápita 
No hay registro, no existe autoridad de tránsito en el municipio, los 
 

• Split modal  
No hay registros, sin embargo, se evidencia que la gente se moviliza ensoto, 
principalmente en la zona rural y a pie en el área urbana en zonas cercanas, En carros 
también pero mucho más reducido. La bicicleta se usa pero mucho menos, más un tema 
deportivo. 
 
En cuanto a estacionamiento en vía, lo única reglamentación es para cargue y descargue, 
Decreto de cargue y descargue, el cual el inspector de policía quedó de remitir. 
 

• Anécdotas personales, la visión propia 
Les gustaría que hubiera más espacios de esparcimiento sano, como el proyecto de la 
segunda etapa del mirador, más espacio público, una playa más organizada con 
infraestructura hotelera más atractiva. Señalan que les gustaría tener cine y centros 
comerciales, para eso les toca ir a Montería. 
 
Fiestas de San Juan y del Volcán, el 24 de junio, hacen comparsas, talento de mujeres, 
volcatlón (corren y nadan en el volcán). Aunque como está en recuperación se han 
suspendido visitas al volcán. 
 
REUNIÓN ACTORES ESTRATÉGICOS 
Julio  20 de 2021, 2:00 pm 
 
Alejandra de la Espriella - DCC Findeter 
Alejandra Gómez - DCC Findeter 
María Liliana González - DCC Findeter 

mailto:inspeccionarboletes@gmail.com


Daniela Mojica DCC - Findeter 
Gustavo A. García - DCC Findeter 
MC Saade - DCC Findeter 
Aura Milena Zúñiga - emprendimiento aceite de coco natural y hotel “casero” 
Rafael Pela - Apoyo sector turísitico empresarial y líder empresas turísticas 
Carlos Andrés Ríos - Economista y finanzas - iniciativa ecohuerta urbana 
Martín Villa -  Ciudadano nuevo, independiente e-commerce, esposo de la secretaría 
Rubén Londoño - Secretario de planeación, vivienda y SPD 
Estefanía - Secretaria de desarrollo económico y ambiente 
Rangel Carvario - Conductor de confianza de los hoteles 
Diana Taborda - psicóloga, recientemente en el municipio - proyecto huerta crecer 
Sebastián Serna - Ing mecatrónico 
Camilo Franco - Estudiante contaduría último semestre - marketing digital Libero 
equipaje 
 
DESARROLLO 
Se presentan los asistentes tanto de Findeter como de la ciudadanía de Arboletes, 
evidenciando que mayoría están asociadla a emprendimientos y actividades turísticas. 
 
SE da paso a escuchar los asistentes para realizar una lluvia de ideas y percepciones 
sobre el municipio. 
 

• Rangel 
Inicia el habitante de mayor tradición en el municipio, Rangel - conductor turístico. 
Señala que hace 30 Arboletes era sólo un pueblo más de la costa, pero ahora está 
sobresaliendo en el Urabá y la gente menciona lo bueno que es éste. Señala que existe 
un orgullo por ver lo que es Arboletes, que tiene vías pavimentadas y ya no embarradas. 
Desea que Arboletes sea lo mejor de Urabá. Indica que en 2007-2011 fue concejal de 
Arboletes y dese ahí existía ese deseo.Dice que parte de sus sueños se han dado como 
por ejemplo, vías, hoteles y saneamiento básico, y cada vez vienen más turistas y más 
gente que desea conocer el municipio. Indica que ya han estado llegando turistas 
internacionales. Se enorgullece de que lo reconozcan como un guía de confianza a través 
del voz a voz. Reitera la sensación de orgullo de los Arboletes respecto a su ciudad. 
 
Findeter pregunta por imagen que perciben los turistas de Arboletes. Rangel indica que 
los turistas se van y quieren volver y se van satisfechos. Dice que si bien hay problemas, 
se van solucionando, pero siempre se están en camino a ello. 
 
Findeter pregunta por cuáles reconocen como los principales cambios y aparte, a dónde 
llevan a los turistas. Rangel indica que los principales cambios han sido la calidad 
humana, que ha ido mejorando con la llegada de los visitantes para fomentar el turismo, 
así mismo, en la parte d infraestructura considera él que Arboletes ha crecido en un 60-
80% de infraestructura que antes no tenían: 6 barrios en años, de 500, 1000 y 1500 
personas. 
 
Ahora, respecto a los sitios turísticos, uno importante es el Volcán de lodo aún ahora 
esté cerrado, sigue siendo hito turístico, y otro punto que ahora está un poco 



abandonado es río Lobo. Indica que ahora gobernación retomó manejo del volcán, que 
llevaba 2 años cerrado, ahora está en mantenimiento y confía en que cuando lo abran, 
va a desbordarse de turistas. 
 
Se refiere al campo, como un área donde se han negado ejecución de proyectos a 
comunidades por no tener tierras. 
 
Manifiesta cambios en las precipitaciones, cómo han disminuido ostensiblemente las 
lluvias y dice que puede deberse a la tala desmedida de árboles, para generar potreros 
con una baja densidad de ganado, empobreciendo las oportunidades al campesinado. 
Hay menos árboles frutales y de tubérculos, el campesino ha dejado de sembrar porque 
la comercialización es difícil y se paga muy mal. Acorde con esto hace un llamado a 
incentivar el campo desde la administración, teniendo en cuenta además que son 8 
corregimientos y 72 veredas, al respecto podría incentivarse el turismo rural. Señala 
veredas La Candelaria, La ruidosa, como de interés. 
 
Llama atención sobre mirador natural, el cerro, que a las 4:00 - 5:00 de la tarde tiene 
una brisa sabrosa desde la cual se divisa la ciudad, el cual no ha sido aprovechado. 
 
SE que sobre terratenientes que no quieren vender terrenos para obras de la 
comunidad, ejemplo de proyecto de vivienda financiado por Gobernación que casi no 
consiguen suelo, o el volcán. 
 

• Aura 
Aura señala que Arboletes aunque ha crecido mucho sigue siendo un municipio santo y 
destaca esto sobre otros municipios, indica que no hay robos ni peleas. Indica que 
reconoce con gusto la zona hotelera y el volcán de lodo, que aunque está cerrado se han 
ingeniado una manera para que la gente vívala experiencia del lodo. Con ello remarca 
que la principal actividad de ellos sí es el turismo, y en relación con esto señala que la 
capacidad hotelera es reducida, por lo cual a veces llegan turistas que no consiguen 
hospedaje y deben devolverse. Menciona travesía de ciclismo que saturó el municipio a 
no tener la capacidad hotelera suficiente.  
 
Ella se imagina un Arboletes con muchos hoteles, que su hotel también crezca y sea muy 
lindo, agradeciendo que cuentan con el paraíso hermoso que es el mar. 
 
Referencia su empresa Cocobaya, el cuál es preparado de forma 100% natural y 
artesanal mediante múltiples coladas hasta que quede transparente, sin conservantes 
niaditivos, tiene gran aroma y permite ser usado desde la cabeza hasta los pies. Tiene 
página en Instagram y lo promociona mucho. Ella inició a hacer el aceite de coco por 
ella, pues por un tratamiento quedó sin cabello. Está en proceso de crecer más y tiene 
unas muchachas que le ayudan a rallarlo, pero teniendo en cuenta que es un proceso 
complejo quiere conseguir una máquina para acelerar ese proceso. Sueña con crecer y 
generar empleo. En este momento tiene 3 empleadas para rallar el coco y ayuda de la 
familia, siento en total unas 6 personas. 
 

• Camilo Franco 



Camilo Franco, indica que siempre ha vivido en Arboletes. Señala que de niño lo vea un 
poco quieto, y consideraba que el Urabña era la zona más dejada de Antioquia, pero que 
recientemente se ha visto impulsada y siente que se está viendo el Urabá como un 
diamante en bruto que con buenas políticas y gestiones sea un paraíso que explote todo 
su potencial, de manera que en un futuro no muy lejano pueda atraer buena parte del 
turismo. Considera que Colombia es un país muy rico, pero que no puede seguir viviendo 
de la explotación de los recursos naturales, por eso le parece muy interesante ver 
políticas que se orienten al turismo. Considera una oportunidad la inversión de privados 
externos a Arboletes que también se enamoren de éste y ayuden a sacarlo adelante. 
 
Para él lo ideal sería una buena organización del territorio, sin conflictos de uso del suelo, 
sin problemas de acueducto, donde los niños tengan donde distraerse y pasar su tiempo 
de forma productiva, que sepa aprovechar sus 3 recursos principales: mar, volcán y río, 
todo esto bien optimizado para que generen más recursos económicos. Se pregunta por 
los conflictos, señala por ejemplo que no hay una nomenclatura clara, sin embargo no 
logra definir con claridad esto conflictos, luego hace referencia a invasiones y un buen 
desarrollo. 
 

• Rafael 
Rafael (De Tolú, vivió 13 años en Medellín y lleva ya 9 años). Inició como administrador 
de un hotel en Arboletes (El Mirador) y terminó quedándose, agradecido de la calma y 
seguridad de Arboletes en contraste con la acelerada e insegura Medellín. Indica que el 
hotel Mirador fue el pionero en una estructura más grande, con mayores comodidades 
y mejor servicio, no solamente el hostal casero. Mejores habitaciones, piscina, etc. A raíz 
de eso montó un operador turístico, concentrándose en los mensajes que deja el turista 
¿qué hay para hacer? De ahí que se encuentre ideando nuevas estrategias y actividades 
turísticas más allá del Río Jobo y el volcán. En ese orden de ideas se piensa que pueden 
hacer ellos para promover y mejorar el turismo. 
 
Se ha preguntado el por qué la gente se va contenta de Arboletes, indica que puede ser 
la seguridad, tranquilidad y la conexión con el turista que se ha generado recientemente 
desde la amabilidad de su población, eso les ha permitido creer en Arboletes y ver su 
potencial, generando semillas aquí y allá, empoderando la gente del territorio.  
 
Considera que el éxito está en la vinculación de la comunidad al territorio y su desarrollo.  
Cree importante pensar en el empleo, pero evaluar bien el tipo de empleo que se 
genera.  
 
En el qué hay para hacer, considera que aún están patinando, ellos ofrecen turismo de 
experiencia y contacto con la comunidad, pero quienes no están buscando esto, o están 
buscando un turismo “wow” se quedan sin opciones. No obstante, su intención es 
ofrecer un turismo más responsable y que enriquezca la comunidad, que ésta sea lo que 
motive, con eso se apoye a la iniciativa de la comunidad y sus tradiciones. 
 
Destaca que las últimas administraciones han logrado una transformación positiva 
promoviendo la legalidad. Antes sólo 2 hoteles tenían papeles, ahora casi todos tienen. 
 



Estela (no vino pero envió un escrito a través de la secretaria de desarrollo económico) 
Sueña con Arboletes emprendedor, educado y comprometido, donde cada cual tenga 
claro su norte, sabiendo cuáles son sus derechos y deberes, saber qué tienen y cómo 
transformarlo, lo cual se traduce en educación (para la vida, para el ambiente, para la 
legalidad), que vincule a la mujer al trabajo, contra la prostitución. 
 

• Carlos Andrés 
Terminó acá por accidente y le cogió el gusto, aún ahora se pregunta por cuál es su magia 
y cree en efecto, al igual que Rafael, que es su tranquilidad y el contraste con la 
inseguridad y desconfianza de Medellín, encontrarse una ciudad donde las casas son de 
puertas abiertas, algo que él sólo pensaba posible fuera de Colombia. Esa expectativa va 
mejorando al darse cuenta que acá se encuentra de todo, donde comer rico y proveerse, 
sin tener siquiera que ir a Montería. Cree que deberían promocionarse este tipo de 
ciudades, más pequeñas y sostenibles que promueven los lazos de la comunidad donde 
es más fácil por ejemplo armar emprendimientos como aprovechamiento de residuos 
para ser abono, esa cercanía facilita el contacto y la gestión, se crean redes de manera 
eficiente.  
 
El que sea pequeño genera mayor sentido de apropiación y pertenencia de sus 
habitantes. 
 
Destaca sus atardeceres de ensueño rosados, donde juega con su hijo en la playa al 
terminar el día, lo cual lo llena de felicidad saber que pasa su niñez disfrutando del aire 
libre. 
 
Cree importante diversificar, que no sólo se le apunte al turismo para que sea sostenible 
en épocas bajas, por eso la huerta en la que trabaja, si bien puede tener un componente 
turístico, tiene un sentido de autosostenibilidad para el abastecimiento alimentario, 
pensando en ser un modelo replicable que cada cual pueda recrear en su casa. 
 

• Martín 
A pesar de ser nuevo quiere mencionar 3 puntos que le parecen relevantes: 

1. Cree que es clave que se solucione el tema del agua, que haya agua 24 horas 365 
días 

2. Que se mejoren los servicios financieros, que haya zona bancaria 
3. Y el tema del transporte, mejorar la calle principal donde se amotinan los buses 

en las terminales satélite existente, se acumulan muchas motos, entonces, a 
pesar de ser un pueblo muy tranquilo, esa zona a veces puede ser caótica. 

Destaca que es muy tranquilo y en efecto contrasta con una ciudad tan cosmopolita 
como Medellín. 
 

• Alejandro Montoya 
Es de Medellín, lleva 7 meses en Arboletes y también trabaja en libera equipaje. Indica 
que le preocupa que se esté hablando de desarrollo y no se vea mucha gente propia de 
Arboletes, con esto manifiesta preocupación de que el desarrollo llegue de tal forma 
que desplace a la comunidad raizal. 
 



Le preocupa el tema del agua y la contaminación por una mala planificación, que se 
crezca y no haya donde disponer residuos y generar cultura del cuidado. Que se 
desarrolle una buena infraestructura es clave, pero manteniendo la gente y la cultura 
que es finalmente su magia, ese no sé qué que tiene Arboletes que termina siendo su 
atractivo. Llama la atención para crear empresas paréala gente de Arboletes y no sólo 
para generar dinero, la idea no es que haya mucho desarrollo, sino que integre a la 
comunidad raizal y eso debe ser un pilar. 
 
Ve muchas oportunidades de que Arboletes se desarrollo: túnel del Toyo, aeropuerto a 
una hora, Arboletes se va a desarrollar, pero debe hacerlo bien, por eso le preocupa no 
ver la gente raizal presente para que blinde esa cultura y presencia de Arboletes, y se 
eviten de pronto sesgos por la participación mayoritaria de foráneos. 
 

• Rubén Londoño 
Arboletero, nació en corregimiento de Arboletes, luego fueron desplazados por la 
violencia y se fueron a Montería, luego estudió en Medellín y regresó a aportarle al 
crecimiento de Arboletes. Señala que Arboletes ha crecido muy desordenado, tiene un 
PBOT de hace 20 años, muy escueto y pobre, pero ahora se está buscando revertir eso 
con la revisión del PBOT, el catastro multipropósito y el estatuto tributario, para que 
haya un equilibrio en el cobro de los impuestos. 
 
Se sueña un Arboletes colorido, ordenado, con ejes de crecimiento de turismo, 
educación, con proyectos que impacten en movilidad y obras sociales. Esto lo devuelve 
al PBOT que es el instrumento que dirección el cómo se sueña un municipio.  
 
Ve a Arboletes sostenido por el turismo como eje principal de su economía, le inquieta 
el cambio climático y considera que es punto de reflexión para velar por lo orgánico. 
Cree que Arboletes va por buen sendero y tiene buena proyección a nivel nacional, a 
partir del 2012 pasó de ser desconocido a irse conociendo por centros de impacto como 
el Hotel Crucero y el Hotel Mirador. El municipio pasó de quedarse estancado en el 
tiempo, pero con los detonantes hoteleros y esparcimiento, se empezó a retomar y 
rescatar el tema de playas, a valorar el área del volcán y pensar en un desarrollo más 
ordenado, ayudado por las personas que estaban a cargo de la administración. 
 
Dice que se le está apuntando a un desarrollo estricto, y que el turismo debe ser estricto, 
máxime teniendo la proyección de turistas de Medellín, Bogotá, Cali, Urabá y Córdoba, 
porque en Arboletes el servicio y las playas han mejorado y los costos son más 
asequibles, aparte de ser seguro y tranquilo. 
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